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Destruida por 
incendios forestales: 
prevén para próxima 
semana la 
habilitación de la 
nueva Posta Colico 
Alto de Santa Juana
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Profesores advierten 
dudas sobre 
infraestructura y 
deudas tras inicio de 
Slep Andalién Costa 
CIUDAD PÁG.6

CIUDAD PÁG.7

Avícolas piden aumentar 
cobertura de seguro estatal 
por alerta de Gripe Aviar

EXISTE MÁXIMO DE 20 MIL EJEMPLARES POR CADA PRODUCTOR 

El Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) ha 
levantado las alertas respecto del avance de 
la gripe aviar en el continente. Hasta el 

momento son brotes esporádicos pese al 
uso de vacunas y han provocado cientos de 
muertes de aves en Latinoamérica y 

Norteamérica. La situación genera preocu-
pación debido a las repercusiones que trajo 
consigo esta enfermedad en las aves durante 

2023, lo que incluso generó diversos cierres 
de establecimientos avícolas en el Biobío.

El SAG también realiza acciones frente al aviso a nivel continental.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

EDITORIAL: DEBATE EN LA REFORMA DE PENSIONES

Sábado 4 de enero de 2025, Región del Biobío, N°6042, año XVII

Con nuevo escenario y una parrilla de alto nivel: así se proyecta el REC 2025
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

 CATALINA AGURTO BUSTAMANTE  
Ayudante del Centro de Estudios Europeos-UdeC

Muchos de los eventos aconteci-
dos durante el año 2024 definen el 
panorama político de este 2025, y 
la sensación más compartida en-
tre los analistas y académicos es 
principalmente la incertidumbre. 

Marcado por conflictos bélicos, 

Comenzando por los conflictos 
bélicos de Israel-Hamas y de Rusia-
Ucrania, el mandatario sostuvo en 
varias ocasiones durante su campa-
ña que “Finalizaría las guerras” pero 
nunca señaló cómo lo haría, sin 
embargo, dado a los nombramien-
tos que ha realizado se puede apre-
ciar un escenario bastante incierto, 
ejemplo de esto es la designación 
del senador republicano Marco Ru-
bio como secretario de Estado, en-
cargado de política exterior. 

Por un lado, Rubio ha sido críti-
co con la agresión rusa y ha 

apoyado sanciones, sin em-
bargo, recientemente ha mos-

trado una inclinación hacia la bús-
queda de una solución negociada 
al conflicto en Ucrania. Y, por otro 
lado, es un fuerte defensor de Is-
rael, señalando en varias ocasiones 
su negativa a un alto al fuego en 
medio oriente. 

Esto plantea preguntas cruciales 
¿Trump cumplirá sus promesas? 
¿Qué postura tomará frente al nue-
vo escenario en Medio Oriente tras 
el colapso del régimen sirio? ¿Qué 
rol jugará en América Latina? 

El 2025 inicia con muchas pre-
guntas y pocas respuestas, dejan-
do como constante una palabra: in-
certidumbre.

nuevos gobernantes y polariza-
ción política, el 2024 fue sin duda 
un año bastante acontecido.  

Comenzando por el cada vez 
más letal conflicto bélico Israel – 
Hamas. Siguiendo por la escalada 
internacional de la guerra en Ucra-
nia. La cuestionada reelección de 
Nicolás Maduro en Venezuela. El 
exilio de Bashar al Assad de Siria y 
el regreso de Donald Trump a la 
Casa Blanca, reconfigurando los 
bloques globales. 

Todos estos acontecimientos 
sientan las bases de este nue-
vo año, y abren una serie de 
posibilidades frente a un es-
cenario inestable. Siendo el even-
to más trascendental para el rum-
bo de este periodo la asunción de 
Donald Trump este 20 de enero, 
ya que, considerando la influencia 
de Estados Unidos, el poder de veto 
que tienen en el consejo de seguri-
dad de la ONU frente a temas que 
afectan sus intereses, y conside-
rando las promesas de campaña 
del ya electo candidato, se abren 
bastantes interrogantes, respecto 
de los temas señalados anterior-
mente, y todo dependerá en su ma-
yoría de la política que adopte el 
mandatario y en qué medida cum-
plirá sus promesas de campaña. 

Todos estos acontecimientos sientan las bases de 
este nuevo año, y abren una serie de posibilidades 
frente a un escenario inestable. Siendo el evento 
más trascendental para el rumbo de este periodo 
la asunción de Donald Trump.

Escenario 2025: 
Incertidumbre 

JOEL BENDERSKY  
Director Ejecutivo y fundador de Netline 

Chile comienza el año con gran-
des avances en Internet, destacan-
do el notable crecimiento de los 
formatos satelitales, que supera-
ron el 70% de acuerdo con datos de 
Subtel y también con la denomina-
ción de la red como un bien de uso 
público. Pero independiente de es-
tas buenas noticias, 2025 trae nue-
vas y exigentes tareas. 

 No se trata solo de extender la 
cobertura de Internet a zonas sin 
conexión, sino que también -y es-
pecíficamente a nivel corpo-
rativo- de garantizar que los 
enlaces cumplan con los es-
tándares necesarios para ga-
rantizar el normal funcionamien-
to de las operaciones productivas 
y los servicios críticos. En este con-
texto, es urgente avanzar en resi-
liencia y en mayores velocidades 
de conexión. 

 El gran salto del Internet sate-
lital está alineado con este objeti-
vo ya que ayuda a consolidar nue-

vas “carreteras inalámbricas” exen-
tas de los problemas habituales 
del cable, como el riesgo de que sea 
robado o cortado por accidente, 
dejando zonas desconectadas e 
incomunicadas. 

 Además de incrementar la re-
siliencia, es fundamental supe-
rar otros desafíos, como la laten-
cia, que afecta directamente a 
aquellas operaciones que requie-
ren de comunicación y flujo de 
datos en tiempo real. En ese sen-

tido, otros tipos de conexiones 
inalámbricas son la llave 
para abrir nuevos caminos, 

como ocurre con los enlaces 
vía microondas. 

 El año 2025 será decisivo para la 
consolidación de estas nuevas tec-
nologías, y para poder continuar 
avanzando es esencial conocerlas 
en detalle. Todas estas soluciones 
están disponibles y contribuirán a 
que Chile siga rompiendo las barre-
ras de conectividad.

Además de incrementar la resiliencia, es 
fundamental superar otros desafíos, como la 
latencia, que afecta directamente a aquellas 
operaciones que requieren de comunicación y 
flujo de datos en tiempo real. 

2025 y las tareas en  
telecomunicaciones

La Corte de Apelaciones este 
viernes decidió mantener la pri-
sión preventiva para el abogado 
Luis Hermosilla, tras rechazar 
el recurso presentado por la de-
fensa. Hermosilla se encuentra 
cumpliendo la cautelar en el 
Anexo Capitán Yáber por deli-
tos tributarios, soborno y lava-
do de activos. 

 
Daniel Manouchehri 
@danimanouchehri 
“La fiscalía va a  reformalizar a 
Luis Hermosilla por el delito de 
soborno y formalizar a los em-
presarios Jalaf y Sauer. Espera-
mos que se sume a estas formali-
zaciones al otro integrante de 
este grupo de “amigos”: El señor 
Chadwick.  #CasoHermosilla”. 
 
Daniela Forero-Ortiz 
@dforeror 
“CASO AUDIO. 11 sala de la Cor-
te de Apelaciones de Santiago 
CONFIRMÓ la prisión preventiva 
de LUIS HERMOSILLA, imputa-
do por corrupción. Próxima se-
mana le imputarán tráfico de in-
fluencias”.  
 
Christian Rovano  
@crovanos 
“Así como guardan silencio res-
pecto del caso Luis Hermosilla, 
ni Republicanos ni ChileVamos 
dirán nada del caso de corrup-
ción del diputado Mauricio Oje-
da, excepto seguir majadera y 
artificialmente inflando el caso 
Monsalve”. 
 
Estefanía Bustamante  
Paredes 
@ebustamante_p 
“Undécima Sala de la Corte de 
Apelaciones de Santiago confir-
ma resolución del 4° Juzgado de 
Garantía y mantiene prisión pre-
ventiva a Luis Hermosilla. Próxi-
ma semana será formalizado 
por tráfico de influencias”. 
 
Marce Tyrer 
@MarceTyS 
“Luis Hermosilla sigue en Capi-
tán Yáber a pesar de la “condi-
ción cardíaca crónica” que usó de 
argumento el hermano. Corte de 
Apelaciones mantiene la prisión 
preventiva de Luis Hermosilla”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Lo decíamos hace un par de días, precisamente 
en la edición del pasado jueves: la Reforma de 
Pensiones y todo lo que tenga que ver con el sis-
tema de jubilación será uno de los grandes de-

bates públicos y claramente en el Congreso. 
Eso queda corroborado con la intención que hay en 

Poder Ejecutivo y Legislativo de despachar el proyecto 
de aquí a fin de mes, cuestión que también confirman 
los y las congresistas de nuestra zona. 

El vicepresidente de la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados, además de congresista local por el Distrito 20, Eric 
Aedo (DC), espera que durante este mes se pueda con-
cretar el acuerdo en el Senado, e incluso señaló que en 
la Cámara Baja ya han planificado cómo continuará la 
tramitación. 

“Confío en que se logre un acuerdo y se apruebe una 
reforma de pensiones. Estamos en un punto donde veo 
voluntad para resolver una demanda ciudadana que lle-
va más de 12 años discutiendo. Creo que los chilenos y 
chilenas no entenderían un nuevo fracaso en este tema, 
y menos los pensionados y pensionadas que esperan una 
mejoría en sus ingresos”, sostuvo Aedo. 

Por su parte, el senador de la Región del Biobío, Gas-
tón Saavedra (PS), aseguró que en la Cámara existe 
el ánimo para alcanzar consensos y proyecta que 
pronto se pueda alcanzar un acuerdo para despachar 

Debate en la Reforma  
de Pensiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Prevenir golpes de calor  
  
Señora Directora: 

Durante el verano, el aumen-
to de las temperaturas y la ma-
yor exposición al sol pueden 
ocasionar los denominados 
“golpes de calor”, un término 
que se utiliza para describir 
una forma anormal de hiper-
termia, es decir, un incremento 
de la temperatura corporal. 
Este aumento provoca que el 
cuerpo pierda agua y sales 
esenciales para su buen funcio-
namiento. La deshidratación 
resultante genera una disminu-
ción de la presión arterial, lo 
que puede ocasionar graves da-
ños al organismo, ya que los ór-
ganos corporales dejan de fun-
cionar de manera adecuada 
cuando están expuestos a altas 
temperaturas. 

La población más vulnerable 
a sufrir un golpe de calor incluye 
a los bebés, niños y personas 
mayores de 65 años. Es funda-
mental saber reconocer los sín-
tomas para actuar a tiempo, es-
pecialmente si la persona ha es-
tado expuesta al sol o realizando 
ejercicios físicos en ambientes 
calurosos o con poca ventila-

ción. Los signos y síntomas más 
comunes son sed intensa, can-
sancio, aumento de la tempera-
tura axilar por sobre 39°C, dolor 
de cabeza, somnolencia, confu-
sión mental, calambres muscu-
lares, piel enrojecida y caliente al 
tacto, y ausencia de transpira-
ción. En el caso de los lactantes, 
es importante observar si pre-
sentan piel irritada por sudor en 
áreas como el cuello, pecho, axi-
las, pliegues del codo y la zona 
del pañal, así como la presencia 
de un llanto inconsolable. 

Para prevenir los golpes de ca-
lor, se recomienda tomar líqui-
dos durante todo el día en pe-
queñas cantidades, inclusive si 
no se siente sed; evitar la exposi-
ción al sol entre las 10 y las 17 ho-
ras, usar siempre bloqueador so-
lar, sustituir comidas muy abun-
dantes por una mayor ingesta de 
verduras y frutas, evitar la activi-
dad física en horas de calor, pre-
ferir ropa ligera de colores claros 
y, en lo posible, usar sombrero, 
anteojos y/o sombrilla. Asimis-
mo, es importante evitar perma-
necer en espacios cerrados y con 
poca ventilación. En el caso de 
los niños, se sugiere ofrecerles 
agua o jugos sin esperar que lo 

pidan, proponerles juegos más 
tranquilos para evitar que se agi-
ten y asegurarse de no dejarlos 
dentro de un vehículo estaciona-
do y cerrado. 

Si se produce un golpe de calor, 
es fundamental actuar rápida-
mente. Lo primero es trasladar al 
afectado a un lugar fresco y som-
breado. Luego, se debe enfriar su 
cuerpo utilizando cualquier me-
dio disponible, como bolsas con 
agua fría o hielo, o envolviéndolo 
con sábanas mojadas. Es reco-
mendable suministrar líquidos, 
evitando aquellos que contengan 
alcohol, y contactar o trasladar al 
afectado a un servicio de urgen-
cia lo antes posible. La rapidez y 
efectividad en la respuesta pue-
den marcar una gran diferencia 
en estos casos. 

 
Paula Espinoza Paredes/Unab 
 
Centro  
  
Señora Directora: 

Hay dos cosas fijas en el centro 
de Concepción: la pileta de la Pla-
za Independencia y el comercio 
ambulante. 

 
Carlos Sánchez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la reforma previsional. 
“En el Senado por lo menos está el ánimo, está el am-

biente como para lograr este propósito. Se ha venido tra-
bajando en la comisión, con los técnicos que nos repre-
sentan además en esa comisión y esperamos que en de-
finitiva se logren los acuerdos necesarios”. 

Asimismo, el representante del Biobío en el Senado 
aseguró que “creo que existen enormes posibilidades 
de ponerse de acuerdo y con ello avanzar claramente 
hacia la aprobación de esta reforma en el transcurso 
del mes de enero”. 

Si bien hay intenciones de concretar esto lo antes po-
sible, la gran discrepancia sigue siendo la división del 6%. 
Eso, eventualmente, podría postergar un escenario final 
y con ello dilatar cualquier espacio de solución. 

Por eso es importante que este proyecto esté a la al-
tura de lo que piden y exigen los chilenos. Lo que está so-
bre la mesa no es cualquier cosa, es literalmente el “jú-
bilo” de nuestra sociedad.

Si bien hay intenciones de concretar esto 

lo antes posible, la gran discrepancia 

sigue siendo la división del 6%. Eso, 

eventualmente, podría postergar un 

escenario final y con ello dilatar 

cualquier espacio de solución. 

¡
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Con aumento de cámaras y 
funcionarios enfrentarán el 
comercio ilegal en Concepción

PROBLEMÁTICA DE LA CAPITAL REGIONAL

El comercio ilegal ha sido una de 
las principales problemáticas que ha 
enfrentado, desde hace años, la co-
muna de Concepción. Aquello ha lle-
vado al Municipio penquista a ejecu-
tar distintas estrategias y acciones 
para intentar erradicar el negocio 
ambulante que se puede constatar en 
diversas calles del centro de la ciudad.  

Durante su campaña y al momen-
to de asumir la testera municipal, el 
alcalde de Concepción, Héctor Mu-
ñoz, sostuvo que uno de los objeti-
vos de su administración era erradi-
car el problema. Para aquello, el jefe 
comunal ya ejecuta planes, con pla-
zos establecidos. 

“Nosotros no estamos contentos 
con lo que está pasando en el comer-
cio ambulante de Concepción. Te-
nemos que asumir que eso es así, 
pero también tenemos que hacer-
nos cargo de este desafío”, señaló el 
alcalde Muñoz. 

Sobre las acciones que se están 
implementando en la ciudad, el jefe 
comunal especificó que una de los 
primeros pasos es aumentar la capa-
cidad logística y de funcionarios en 
materia de seguridad. “Lo que noso-
tros estamos haciendo, planificando, 
primero mejorando la coordinación 
con Carabineros, con la PDI, y vamos 
a aumentar los recursos de televigi-
lancia en seguridad pública y en fun-
cionario”, contó. 

Asimismo, el alcalde precisó que lo 
último “es un tema que va a ser me-
diano o a largo plazo, pero nos tene-
mos que hacer cargo”.  

 
Caso Santiago  

Bajo el mismo contexto, y consul-
tado por Diario Concepción, puso 
como ejemplo lo que está sucedien-
do en Santiago con los toldos azules 
en Barrio Meiggs y que ya se ha trans-
formado en un problema para el re-
cién asumido alcalde de la comuna 
capitalina, Mario Desbordes.  

En esa línea, Muñoz mostró su 
preocupación por lo que ocurre en 
algunas calles del centro penquista 
donde el comercio ambulante no 
permite el desplazamiento de pea-
tones, se han registrado hechos de 
violencia y también se comerciali-
zan productos de forma legal. Cau-
policán, Maipú y Aníbal Pinto son al-
gunas de las calles que el alcalde 
identificó en donde se registra este 
tipo de negocio. 

“Lo que está pasando, por ejemplo, 
en calle Caupolicán, calle Maipú, que 
ellos ya se sienten dueños de esos lu-
gares, hay mucha violencia, mucha 
agresión. Por ejemplo, en calle Aníbal 
Pinto se paran los carros de super-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El municipio  proyecta erradicar por completo el fenómeno durante 2025. “En 
Caupolicán, Maipú, hay mucha violencia. En Aníbal Pinto se paran los carros de 
supermercados y no dejan pasar a los vecinos”, manifestó el alcalde, Héctor Muñoz.

mercio establecido”.  
“Tenemos que hacer un progra-

ma para formalizar y hacer las cosas 
bien”, agregó. 

 
REC 

También en materia de seguridad, 
el alcalde Muñoz adelantó algunas 
medidas que implementarán como 
municipio para la realización del 
REC, el evento musical pasivo que de-
sarrollará en el Parque Bicentenario 
el próximo 15 y 16 de marzo. Ahí pro-
yecta contar con un amplio equipo 
de seguridad pública, además de sos-
tener reuniones previas al evento 

con los vecinos del sector.  
“Nuestro equipo de seguridad pú-

blica, que en la fecha de marzo va a es-
tar fortalecido con más camionetas, 
más funcionarios y más motos. Lo 
más probable, si alcanzamos a llegar 
con lo que queremos hacer, vamos a 
apoyar esa seguridad que nos han 
pedido (...) también vamos a tener 
reuniones con los vecinos del sector, 
para un poco combatir en el REC el 
comercio ambulante ilegal, y tene-
mos que ordenarlo”, cerró el alcalde. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mercados y no dejan pasar a los ve-
cinos, a las personas que vienen al 
centro de Concepción, y eso no pue-
de seguir pasando, es una problemá-
tica que los vecinos han señalado”, 
sostuvo el jefe comunal.  

El jefe comunal penquista estable-
ció plazos para terminar con el co-
mercio ambulante y así evitar una si-
tuación como los “toldos azules”. 
“Hemos conversado con Carabine-
ros, lo hemos conversado con otras 
instituciones para que durante el 
2025 se note este cambio en el cen-
tro de Concepción y recubriremos los 
espacios para los vecinos y para el co-

3 calles son las identificadas como las 
que concentran el problema: Aníbal 
Pinto, Barros y Maipú. 
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Concretan traspaso definitivo de edificio 
institucional al Gobierno Regional 

Presidente Gabriel Boric realizará 
gira de tres días en la Región del Biobío 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El Presidente de la República, 
Gabriel Boric Font, confirmó 
este viernes una gira por el Bio-
bío en la que visitará distintas 
comunas de la Región, acom-
pañado de ministros de Estado 
y autoridades locales. 

De acuerdo a lo informado 
por el equipo de comunicacio-
nes de la Presidencia, el manda-
tario arribará a la zona la tarde 
del miércoles 8 de enero para 
encabezar una agenda de activi-
dades en materia de salud, obras 

públicas, agricultura y seguri-
dad. 

“Entre el miércoles 8 y viernes 
10 de enero el Jefe de Estado vi-
sitará distintas comunas de la 
región acompañado del minis-
tro de Economía, Fomento y Tu-
rismo, Nicolás Grau; la ministra 
de Salud, Ximena Aguilera; el 
ministro de Vivienda y Urbanis-
mo, Carlos Montes; el ministro 
de Agricultura, Esteban Valen-
zuela. Además de autoridades 
de la región, como el goberna-

dor regional, Sergio Giacaman, 
y el delegado presidencial regio-
nal, Eduardo Pacheco”, señala la 
misiva. 

Asimismo, y como parte de 
su agenda en el Biobío, indica-
ron que el Presidente Gabriel 
Boric visitará las obras del Puen-
te Industrial en el Gran Concep-
ción, la inauguración de obras 
de eficiencia hídrica en Santa 
Bárbara y la reposición del Ces-
fam de Yumbel Estación, entre 
otras actividades.

EN BARRIO CÍVICO

Con la firma realizada por la di-
rectora del Servicio de Vivienda y 
Urbanización de la Región del Bio-
bío, María Luz Gajardo, y el Gober-
nador Regional, Rodrigo Díaz, se 
hizo la transferencia oficial del edi-
ficio que ocupa actualmente el Gore 
por parte del Serviu. El Servicio era 
propietario del terreno desde 1999. 

 Esta acción marca un hito impor-
tante en la consolidación del Ba-
rrio Cívico de Concepción, reafir-
mando el compromiso con el desa-
rrollo urbano y la administración 
eficiente de los espacios públicos. 

 La directora del Serviu, María 
Luz Gajardo, afirmó que “estamos 
muy contentos de darle contenido 
a la descentralización, hoy día lo 
que hacemos es poner este espacio, 
este edificio a disposición de los ha-
bitantes de la región del Biobío (...) 
estamos en el barrio cívico y cada día 
concretamos un sueño que los pen-
quistas y los habitantes de la región 
tuvimos durante mucho tiempo”. 

 Cabe destacar que en 2023 se 
formalizó la solicitud por parte del 
Gore al Serviu para pedir la transfe-
rencia del inmueble. En 2024 el Ser-
vicio respondió favorablemente a la 
petición del Gobierno Regional. 

 El Gobernador de la Región del 
Biobío dijo que “el Gobierno Regio-
nal está ahora en lo propio, lo que 
hemos hecho es firmar el acta de 
traspaso que permite que este in-
mueble que era del Ministerio de Vi-
vienda sea de la Región del BioBío”. 

 El Lote A1-1, donde se encuentra el 
edificio del Gobierno Regional del Bio-
bío, cuenta con una superficie de 

El inmueble, transferido por el Serviu, fue valorizado en UF222.694 equivalentes a 
$8.556.270.925 y considera 6.500,24 m2 de terreno y 6.250,83 m2 de construcciones.

tro de lo que fue el Programa de Re-
cuperación Urbana Ribera Norte, 
el cual consideró la generación de 
una zona destinada a consolidar 
un barrio cívico mediante el trasla-
do de la mayoría de los servicios 
públicos hacia ambos costados del 
hoy Gobierno Regional. 

La ejecución de tal iniciativa estu-
vo radicada en SERVIU, quien debió 
implementar un plan de expropia-
ciones, fusiones y subdivisiones tan-
to para consolidar el dominio que hi-
ciera posible la futura gestión de los 
terrenos, como para la ejecución de 
las obras de urbanización necesa-
rias para el desarrollo del sector. 

 Hay que recordar que el edificio 
está Ubicado en el sector poniente 
de Concepción, el inmueble es par-
te del Barrio Cívico, un espacio em-
blemático que revitalizó la antigua 
estación de ferrocarriles y agrupa 
diversos servicios públicos. 

El inmueble fue valorizado en 
UF222.694 equivalentes a 
$8.556.270.925 y considera 6.500,24 
m2 de terreno y 6.250,83 m2 de 
construcciones. 

 Esta transferencia no solo refuer-
za el compromiso con la descen-
tralización y el desarrollo regional, 
sino que también asegura una ges-
tión más eficiente de los recursos e 
infraestructuras públicas.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

6.500,24 m², incluyendo estacionamien-
tos. Hasta la fecha había sido entrega-
do en comodato en dos oportunidades 
por periodos de cinco años cada uno. 

 Serviu Región del Biobío es pro-

pietario desde el año 1999 del terre-
no donde hoy existe el edificio del 
Gobierno Regional, el cual fue pro-
ducto de la remodelación de la an-
tigua estación de ferrocarriles den-
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Profesores advierten dudas sobre 
infraestructura y deudas tras 
inicio de Slep Andalién Costa 

CORONEL, LOTA, SANTA JUANA Y SAN PEDRO DE LA PAZ

Aunque desde el Slep Andalién Cos-
ta aseguran que se encuentran desde 
el 2 de enero de 2025 en plena concre-
ción de un traspaso que califican de 
histórico, en el profesorado de la co-
munas pertenecientes a este territo-
rio (Coronel, Lota, Santa Juana y San 
Pedro de la Paz), aún hay varias dudas 
y elementos que resolver.    

El secretario general del Colegio de 
Profesores Biobío, Aníbal Navarrete, 
expuso que “hemos tenido dificulta-
des, de hecho en el cierre del año es-
tuvimos viendo unos temas relaciona-
dos con lo que ocurría en Santa Juana, 
con algunas deudas pendientes a los 
profesores, donde se está buscando 
una fórmula para que permita poder 
subsanar los problemas existentes”.  

El dirigente también mencionó la si-
tuación problemática de Lota que se 
arrastra hace mucho tiempo. “Obvia-
mente este traspaso ha generado con-
flicto (…) no es un proceso sencillo, 
tampoco es un proceso tranquilo, por-
que se había mucha incertidumbre 
en torno a lo que es la experiencia la-
boral de los profesores y profesoras del 
servicio. Considerando que la expe-
riencia que tenemos con Andalién Sur 
no es la más positiva”, expuso el diri-
gente haciendo la comparación entre 
ambos Servicios Locales de Educa-
ción Pública.  

Desde el Colegio de Profesores, han 
estado permanentemente preocu-
pados del proceso de traspaso a lo lar-
go del 2024. “También tuvimos dife-
rentes reuniones con el Slep, con el di-
rector ejecutivo y su equipo, donde 
estuvimos analizando las circuns-
tancias y procurando poder defender 
y cuidar el trabajo de los docentes”, in-
dicó Navarrete.  

Otro problema del cual alertan 
desde el Colegio de Profesores es el 
déficit de infraestructura. “Estamos 
asumiendo en cierta forma que un 
nuevo servicio como Andalién Cos-
ta va a hacerse cargo de escuelas que 
están con construcciones bajo la nor-
mativa del año 80”, comentó Aníbal 
Navarrete. 

En el caso de Lota, al Magisterio les 
preocupa, sobre todo, lo que tiene que 
ver con las deudas pendientes que 
son bastante altas, y ya ha ocurrido en 
otros Slep que no se han llegado fácil-
mente a un acuerdo respecto del pago 
de los recursos adeudados.   

“Ahora cualquier relación en torno 
al trabajo la están resolviendo con el 
propio Slep, que está trabajando en 
función de las plantas que entregaron 
los municipios. Nosotros sabemos 
que siempre el primer año siguen y el 
segundo año empiezan los ajustes 
que son un poco más complejos”, co-

tivo que responda a las necesidades 
reales de las comunidades”. 

“Queremos generar las condicio-
nes para mejorar la asistencia y para 
eso es necesario que las salas de cla-
ses sean atractivas para los alumnos. 
Tenemos que ser capaces de cons-
truir condiciones de aprendizaje mo-
tivadoras e incluir a las familias y a 
toda la comunidad escolar en el for-
talecimiento de los aprendizajes”, es-
tablecieron desde el Slep Andalién 
Costa. 

También existe un compromiso con 
la convivencia escolar, en un texto 
aseguran que “no solo queremos que 
nuestros establecimientos sean luga-
res donde se impartan conocimientos, 
sino espacios inclusivos y respetuosos. 
Para fomentar una convivencia ar-
moniosa, desarrollaremos protoco-
los y capacitaciones para construir 
un entorno donde cada estudiante, 
docente y asistente se sienta valorado 
y respetado”.  

Respecto a la infraestructura y man-
tenimiento, donde existe preocupa-
ción de parte de los docentes, se esta-
bleció que “se abrieron licitaciones de 
gasfitería, mantenimiento y electrici-
dad de manera que se puedan realizar 
trabajos en enero y febrero para poder 
realizar una apertura adecuada del 
año escolar 2025”.  

Además, se dio a conocer que el 
Slep Andalién Costa cuenta con una 
Unidad de Infraestructura y Mante-
nimiento integrada por profesiona-
les con experiencia en el área de 
mantenimiento de establecimien-
tos educacionales. 

“Durante el 2024 se realizó una vi-
sita a todas las escuelas, liceos y jardi-
nes infantiles por parte del equipo 
para identificar temas críticos y armar 
una agenda a corto y largo plazo”, in-
dicaron a través de un comunicado.

FOTO: SLEP ANDALIÉN COSTA

Los establecimientos suman una matrícula de 20.101 alumnos en enseñanza 
básica y media. En los jardines infantiles cuentan con 1.378 alumnos.  

mentó Navarrete y, al ser consultado 
sobre los ajustes, indicó que se refe-
ría a despidos.  

En tanto el dirigente del Colegio de 
Profesores Comunal Santa Juana, 
Mauricio Videla, detalló que “hay un 
temor que está ahí latente, pero más 
que temor es algo que nosotros tene-
mos que siempre estar salvaguar-
dando como dirigentes”,  planteó 
respecto de las posibilidades de que 
existan despidos al finalizar este pe-
riodo escolar.   

“Se acaba de publicar la ley de rea-
juste y están todos viendo quién va a 
pagar, en este caso tendría que ser el 
Slep el que cancele los dineros. Tanto 
bonos e incentivos. De eso ya se le 
preguntó a Recursos Humanos del 
Slep. Y estamos esperando respuesta. 
La idea es que no supere los primeros 
días de enero”, mencionó Mauricio 

Videla, respecto de las variadas dudas 
que aún tienen respecto del traspaso.  

 
Slep Andalién Costa 

Desde el Servicio Local de Educa-
ción Pública Andalién Costa, indica-
ron que el 2 de enero de 2025 se mar-
có un momento histórico para Lota, 
Coronel, San Pedro de la Paz y Santa 
Juana, ya que se concretó el traspaso 
oficial de los 95 establecimientos des-
de las Municipalidades al Servicio Lo-
cal de Educación Pública Andalién 
Costa.  

El director Ejecutivo, Ramón Jara, 
señaló que “estamos preparados para 
asumir este importante desafío, es un 
nuevo comienzo para la educación 
pública en San Pedro, Santa Juana, 
Lota y Coronel. Es una oportunidad 
para transformar las vidas de los estu-
diantes y construir un sistema educa-
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“ ”
Estamos preparados para asumir este importante desafío, 
es un nuevo comienzo para la educación pública en San 

Pedro, Santa Juana, Lota y Coronel. 
Ramón Jara, director ejecutivo Slep Andalién Costa
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Humedal Paicaví: declaran admisible  
petición para proteger paños derogados 
en resolución del Tribunal Ambiental

EN SECTOR TUCAPEL BAJO

En mayo de 2023 fue declarado 
humedal urbano el Humedal Paica-
ví-Tucapel Bajo. Sin embargo, un fa-
llo del Tercer Tribunal Ambiental 
anuló parcialmente su declaratoria. 

Dentro de las razones para dero-
gar la protección a ciertos predios 
del humedal, se encuentran recla-
maciones de los dueños de los terre-
nos dentro del ecosistema. 

Entre ellas argumentaban que no 
fueron considerados en el proceso de 
declaratoria como partes interesa-
das, ni fueron notificados de las visi-
tas al predio. Con esto aludían a que 
fueron vulnerados sus principios de 
procedimiento administrativo. 

En dicho proceso, se indicó que 
el Ministerio de Medio Ambiente 
debía trabajar en una nueva decla-
ratoria respecto a los terrenos re-
clamantes.  

 
Nuevo proceso para  
el Humedal Paicaví 

Según Pablo Pinto, seremi del Me-
dio Ambiente de la Región del Bio-
bío, “esa parte de la declaratoria 
que fue retrotraída ingresó de nue-
vo y fue declarada admisible”. 

“Quiere decir que los anteceden-
tes que se presentaron son suficien-
tes para decir: sí, aquí vamos a ini-
ciar un nuevo proceso de declarato-
ria en los terrenos que fueron 
reclamados y está siendo sometido 
a un nuevo proceso de análisis para 
volver a ser declarado humedal ur-
bano”, señaló Pablo Pinto. 

Es así como en el Diario Oficial in-
gresó, nuevamente, la solicitud de 
declaratoria para el Humedal Paica-
ví. En el documento se indica que la 
Seremi del Medio Ambiente del Bio-

La información fue confirmada por el 
Ministerio de Medio Ambiente. De 
acuerdo a la publicación en el Diario 
Oficial “se otorgará un plazo de 15 días 
hábiles para que cualquier persona 
natural o jurídica aporte antecedentes 
adicionales”.

bío presentó la petición respectiva 
el 5 de diciembre de 2024. 

Y es que ahora, y tras la publica-
ción en el Diario Oficial “se otorga-
rá un plazo de 15 días hábiles para 
que cualquier persona natural o 
jurídica aporte antecedentes adi-
cionales sobre el o los humedales 
urbanos listados, que se pretende 
declarar”, como explicita el propio 
medio. 

Respecto al nuevo proceso de de-
claración de humedal urbano para 
el cuerpo de agua en Tucapel Bajo, 
el seremi del Medio Ambiente del 
Biobío expresó que fueron los veci-
nos de la zona quienes se acercaron 
y solicitaron otro proceso. 

“Los vecinos del sector son súper 
conscientes de la importancia de 
este lugar. Por ello, luego de la reso-
lución que emite el ministerio de 
Medio Ambiente (MMA), estuvimos 
trabajando en conjunto con el mu-
nicipio analizando el fallo del Tribu-
nal Ambiental.”, señaló Pinto. 

La autoridad ambiental añadió 
que ahí es donde la Municipalidad 
inicia otro proceso de recopilación 
de antecedentes para volver a pre-
sentar el expediente y ver qué suce-
de con la declaración. 

“Yo entiendo que para las organi-
zaciones y los vecinos que quieren 
proteger este lugar los tiempos a 
veces son un poco más de lo que se 
esperaría, pero primero había que 
analizarlo jurídica y administrativa-
mente”, manifestó el seremi. 

“Eso lo hace a nivel central el Mi-
nisterio, por lo tanto, ahí demoró un 
par de meses la emisión de la reso-
lución. Teniendo eso, informamos al 
municipio, el municipio emite el ex-
pediente para la declaratoria y no-
sotros hacemos el análisis lo más rá-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

expediente y “caducan esos permi-
sos, porque la tramitación ambien-
tal del proyecto se dilata, no po-
drían renovar los permisos de edi-
ficación y eso complicaría bastante 
el proyecto”. 

“Esperamos que no haya lugar 
para reclamaciones y anulaciones 
parciales en los tribunales ambien-
tales. Esperamos que tenga la ma-
yor extensión posible y que de una 
vez por todas el Humedal Paicaví 
esté tranquilo”, complementó. 

Por último, Lorenzetti indicó que 
se debería trabajar en programas de 
restauración para así quitar los re-
llenos que se han puesto sobre el 
cuerpo de agua. “Esperamos que 
haya planes de recuperación y res-
tauración del ecosistema”.

do a que estaba en una época en 
que no estaba protegido el hume-
dal cuando se emitieron”, señaló 
Lorenzetti. 

El integrante del Comité conti-
nuó explicando que si se acepta el 
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dijeron que les parece muy 
positivo que el expediente 
del humedal ingrese a una 
nueva tramitación, “sobre 
todo en el contexto en el que 
ha ingresado a evaluación 
ambiental el proyecto de las 
13 torres de departamento 
de viviendas sociales del 
Minvu”.

Desde el Comité 
de Defensa del 
Humedal Paicaví

pido posible para iniciar un nuevo 
proceso”, concluyó Pinto. 

 
Comité  

Desde el Comité de Defensa del 
Humedal Paicaví, Camilo Loren-
zetti expresó que les parece muy 
positivo que el expediente del hu-
medal ingrese a una nueva trami-
tación, “sobre todo en el contexto 
en el que ha ingresado a evalua-
ción ambiental el proyecto de las 
13 torres de departamento de vi-
viendas sociales del Minvu”. 

Y es que para la agrupación am-
bientalista lo más importante de 
este proceso es que el municipio 
penquista puede solicitar el con-
gelamiento de los permisos de edi-
ficación. 

“Eso es relevante, porque si bien 
el proyecto de las 13 torres actual-
mente tiene los permisos, es debi-
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Playa insigne del verano: Caleta Lenga
EN HUALPÉN

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Junto a la actividad gastronómica, en esta época 
del año destaca el espacio habilitado para el 
baño y la entretención.

Ciudad
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desarrollará en los 
próximos 5 años los 
proyectos de reposición 
de 10 postas rurales, 4 
ubicadas en Santa 
Juana, otras 4 en 
Florida, una en Coronel 
y otra en Hualqui.

El Servicio  
de Salud 
Concepción

Destruida por incendios 
forestales: proyectan 
para próxima semana la 
habilitación de la nueva 
Posta Colico Alto

ASEGURARON DESDE EL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN 

Los incendios forestales que 
arrasaron con 200 mil hectá-
reas en la Región, 46 mil de ellas 
en Santa Juana, incluyendo casi 
mil viviendas en dicha comuna 
(2023), también consumieron 
por completo instalaciones tan 
vitales como son las postas ru-
rales, en este caso la de Colico 
Alto que prestaba atención a 
casi 700 personas y que, según 
detalló el alcalde santajuanino, 
Ángel Castro, hasta el momen-
to se atienden en la posta de 
Paso Hondo, reconstruida por 
Desafío Levantemos Chile. 

Ahora, según informaron 
desde el Departamento de Re-
cursos Físicos del Servicio de 
Salud Concepción, la posta, ubi-
cada a 17 kilómetros del radio 
urbano de la ciudad ya está ter-
minada y estará totalmente ha-
bilitada entre el 6 y el 17 enero.  

Según detallaron, el centro 
de salud, que implicó una inver-
sión de $1.183 millones y que 
está ubicado en el mismo lugar 
en que se encontraba el extin-
to, tiene una superficie de 311 
metros cuadrados.  

El inmueble, construido en 
metalcon con revestimiento de 
aislación térmica, contempla 
box multipropósito, box gine-
co-obstétrico, box dental, en-
tre otros.  

La iniciativa incluye además, 
aseguraron, el equipamiento 
necesario para el normal fun-
cionamiento del dispositivo de 
Salud. “Esperamos que esté fun-
cionando, en uso, luego de la re-
solución sanitaria, en febrero”, 
dijo Castro.   

Para evitar que un posible in-
cendio forestal alcance la nue-
va estructura, según explicó Edi-
son Fonseca, encargado de Ries-
go y Desastres de Santa Juana,  
se está trabajando en coordina-
ción con los vecinos para reali-
zar la limpieza, tanto alrededor 
de la posta como de la escuela 
que hay en lugar. “Actualmente 
se encuentra desprovisto de 
material vegetal. Por lo tanto el 
avance del fuego sería muy len-
to, pero se está trabajando para 
poder contar con un cortafue-
go libre de vegetación para evi-
tar un nuevo siniestro”.  

 
Esperando por diseño 

Sobre la posta Torre Dorada 
que resultó quemada en agos-
to del año pasado, producto de 
un problema eléctrico, desde 
el Servicio de Salud Concep-
ción informaron que ya se en-
cuentra con su en etapa de pre-
inversión terminada, la que fue 
presentada al Minsal para soli-
citar el financiamiento para el 

El centro de salud de Santa Juana resultó completamente siniestrado 
durante la emergencia de 2023, dejando sin atención a casi 700 
personas. Además ya se encuentra terminada la etapa preinversional 
de Torre Dorada, que se quemó en agosto del año pasado.

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

cológico con baño, un box de 
procedimientos para tratamien-
tos  y curaciones,  un sala para re-
uniones y otra sala de espera y 
trabajo grupal,  además de baños 
y otros recintos generales para el 
normal funcionamiento de este 
tipo de dispositivos. 

Desde el SSC afirmaron que 
se espera contar con la reco-
mendación de la iniciativa 
cuando el Minsal seleccione el 
proyecto y lo envíe al Ministerio 
de Desarrollo Social para obte-
ner la resolución satisfactoria. 

Se estima que el monto del di-
seño del proyecto sea de $21 
millones y el de las obras en 
$1.200 millones. 

“Existe preocupación por-
que esta posta (Torre Dorada) 
no entró en el plan de emergen-
cia, porque se quemó en agos-
to, entonces los trámites son 
mucho más lentos (...) Los pa-
sos a seguir deberían ser que el 
Ministerio de Salud disponga 
de inmediato recursos para di-
seño, ingeniería y obra. No se 
trata de cualquier proyecto, 

sino de algo vital para la comu-
nidad (...) La escuela en la que 
se está atendiendo no tiene las 
condiciones necesarias”, dijo 
Castro y agregó que escalará a 
nivel central para que el proce-
so se agilice. 

Torre Dorada está siendo 
protegida por el municipio. “Se 
estuvo trabajando realizando 
cortafuego con maquinaria 
municipal en una distancia de 
10 metros  de ancho para elimi-
nar la capa vegetal y dejar sólo 
suelo mineral. Con eso se pue-
de disminuir el avance del fue-
go hasta la orilla de la posta evi-
tando así que pueda tener una 
propagación y destruir nueva-
mente la edificación”.  

En los próximos 5 años, indi-
caron desde el SSC, se realiza-
rá la reposición de otros de es-
tos recintos: Chacay, La Gene-
rala, Purgatorio y Tanahuillín. A 
ellas se suman otras 4 en Flori-
da: Granerillos, Los Monteros, 
Manco y Roa. En Coronel se 
mejorará la de Puerto Norte en 
Isla Santa María y en Hualqui la 
de Talcamávida. 

El senador PS, Gastón Saave-
dra, señaló que es buena noticia 
que estén en carpeta nuevos 
proyectos de postas rurales. 
“Que la gente tenga confianza 
que va a tener sus postas, que la 
voluntad está, los recursos se 
van a ir disponiendo en la me-
dida que se vayan cumpliendo 
las etapas. Hay que apurar el 
paso y ojalá que tengamos el 
avance y el llamado a licitación 
este año y la ejecución en 2026”, 
comentó. 
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diseño. 
“Se propone reponer la Pos-

ta en mismo terreno, demolien-
do la infraestructura existente, 
la que después del estudio es-
tructural, que arrojó que no es 
posible reutilizar. Se propone 
una edificación de 216 metros 
cuadrados más 52 metros cua-
drados para la vivienda de 
Tens”. 

El inmueble, que beneficiará a  
233 habitantes inscritos, conta-
rá con dependencias generales, 
2 box multipropósito, 1 box gine-
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11
personas terminaron con 
lesiones.

Accidente de Chivilingo: SML comienza 
pericias de restos de los 3 fallecidos

Al menos cuatro semáforos van-
dalizados se registraron en los pri-
meros dos días del año en Talca-
huano. La razón sería el robo de 
cables, particularmente para ex-
traer el cobre de éstos. 

En detalle, para realizar el ilícito, 
desconocidos abren la tapa de cá-
mara de conexión de los semáforos 
para cortar y sustraer el cableado, 
quedando el cruce semaforizado 
apagado. 

Llaman a denunciar robo de cables en 
Talcahuano: al menos 4 semáforos dañados

ridad Pública, Pedro Labraña Nova, 
manifestó que “el robo de cables 
conlleva grandes problemas en el 
tránsito y seguridad de nuestros 
vecinos, principalmente en los pa-
sos peatonales”. 

Añadió que “hacemos un llama-
do a todos los ciudadanos de la co-
muna a que, por favor, puedan de-
nunciar estos hechos, ya sea al 133 
de Carabineros o al 1521 del equi-
po municipal de emergencias”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

La situación se ha incrementado 
con el paso de los meses, impactan-
do de manera negativa en la segu-
ridad de conductores y automovi-
listas. Esto, además, sin considerar 
los costos monetarios municipa-
les que significa reponer el cablea-
do de la señalética. 

Ante esta situación, desde la Mu-
nicipalidad de Talcahuano refuer-
zan el llamado a denunciar este de-
lito. Al respecto, el director de Segu-

BUS CHOCÓ CON BARRERA EN LA RUTA 160

El Servicio Médico Legal (SML) 
de Concepción informó que rea-
lizará las pericias de autopsia e 
identificación de los tres falleci-
dos en el accidente que protago-
nizó un microbús la mañana de 
este viernes en el sector de Chivi-
lingo, Lota. 

Desde conocida la emergencia, 
el organismo forense tomó con-
tacto con el Ministerio Público, a 
fin de coordinar el levantamiento 
de los cuerpos en el sitio del suce-
so y las pericias tanatológicas, que 
se realizarán este sábado. 

“Hemos dispuesto a nuestro 
equipo de técnicos y peritos ta-
natológicos, para que realicen los 
procedimientos a primera hora de 
este sábado 4 de enero, según lo es-
tablecido por fiscalía, con el fin 
de dar respuesta oportuna tanto al 
Ministerio Público como a los fa-
miliares de las víctimas fatales”, se-
ñaló la directora regional subro-
gante del SML, QF. Mariela Valen-
zuela Guajardo. 

De acuerdo a información con-
firmada, además de los 3 fallecidos 
hay 11 personas lesionadas. 

 
Detalles 

De acuerdo a las primeras peri-
cias, todo ocurrió una vez que el 
bus interurbano, de la empresa 
Silpa, impactó con una barrera en 
la Ruta 160, en dirección Concep-
ción-Curanilahue. 

El mayor Arturo Obregón, comi-
sario de la 3ª Comisaría de Cara-
bineros de Lota, precisó que el bus 
“por causas que se investigan, 
mientras se desplazaba por la 
Ruta 160, al llegar a la altura del ki-
lómetro 40.5, colisionó contra el 

“Hemos dispuesto a nuestro equipo de técnicos y peritos tanatológicos, para que realicen 
los procedimientos a primera hora de este sábado”, confirmó el Servicio Médico Legal.

presta servicios en la Ruta”. 
En tanto, los 11 lesionados fue-

ron derivados a recintos asisten-
ciales. 

 FOTO: CEDIDA / CANAL 9 BIOBÍO TELEVISIÓN - FABIO ALMAZÁBAL

bandejón central. A causa de esto, 
los pasajeros salieron eyectados 
hacia la calzada, y por el momen-
to, con una información prelimi-
nar, contamos con 11 personas le-
sionadas y 3 fallecidos”. 

El seremi de Transportes, Hugo 

Cautivo,  dijo que “esto está en la 
comuna de Lota, un área que tie-
ne bastante peligrosidad y por eso 
hay una restricción desde el pun-
to de vista de las velocidades y la-
mentablemente hubo una máqui-
na de locomoción colectiva que 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Para la cultura mapuche la palabra 
“pewma” es “sueño”, concepto lleno 
de significado en la cosmovisión del 
pueblo indígena más numeroso en 
Chile y que impulsa una labor que ha 
unido a diversos actores con el interés 
de enriquecer la formación integral de 
infancias y promover la protección 
de la biodiversidad única que resiste 
y persiste en la Región. 

Es la ONG Pewma Educación con 
Naturaleza: “nuestro sueño es que 
cada vez más personas trabajen y se 
acerquen a una pedagogía situada al 
territorio donde las comunidades es-
colares están insertas”, manifestó su 
director, Juan González. 

Por ese sueño la agrupación de Con-
cepción ha trabajado más de una dé-
cada con distintas acciones y alcance 
creciente, para consolidarse y proyec-
tarse en el “Monitoreo pedagógico ciu-
dadano a largo plazo” que protagoni-
zan escolares que viven significativas 
experiencias de aprendizaje fuera del 
aula y que generan resultados de im-
pacto para la investigación y toma de 
decisiones en materia medioambien-
tal, educativa y social, convocando la 
participación de la academia regional 
en distintas disciplinas y apoyo del 
sector público. 

 
El monitoreo 

Y es que, relata Juan González, se-
manalmente niños y niñas de esta-
blecimientos como la Escuela Man-
quimávida de Chiguayante, Escuela 
Agroecológica La Calle de Hualqui, y 
Escuela Lautaro y Escuela Leopoldo 
Lucero de Nonguén exploran ecosis-
temas aledaños como cerros Los Li-
rios, Manquimávida, La Virgen, Cara-
col o el Parque Nacional Nonguén.  

Entre la vegetación con distintas es-
pecies que recorren, ejemplares de 
fauna nativa que es muchas veces es-
quiva a la presencia humana se dejan 
ver en cámaras trampa que desde 2019 
están siendo instaladas con ayuda de 
profesionales, docentes y científicos.  

Pudú, zorro culpeo, quique y güiña 
se han observado entre los cerros de 

 “MONITOREO PEDAGÓGICO CIUDADANO A LARGO PLAZO” SE LLEVA ADELANTE  EN CONCEPCIÓN

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Educar a escolares en el territorio: 
una clave para valorar, proteger y 
conservar a la biodiversidad local 

Niños y niñas recorren ecosistemas aledaños a establecimientos y observan fauna 
nativa con cámaras trampa, reconociendo que especies como la güiña tienen 
importante presencia en los cerros cercanos a la ciudad y la necesidad de cuidar 
ambientes. Una acción que ha impulsado la ONG Pewma de impacto científico y 
social que ha involucrado a la academia en un trabajo inter y transdisciplinario 
para llevar adelante diversas investigaciones.

Concepción, tanto adultos como ca-
chorros. “Hemos identificado diversos 
lugares donde muchas especies de 
fauna nativa aparecen con frecuencia. 
Sin embargo, una de las más destaca-
das en estos cerros es la querida, sigi-
losa y bellísima güiña”, destaca Gon-
zález.  

Así, los registros de las cámaras 
trampa maravillan y enseñan a esco-
lares sobre la biodiversidad presente 
en su entorno y concientiza sobre la si-
tuación, cuidado y conservación de 
hábitats y sus habitantes.  

Y el líder de la ONG enfatiza que 
todo es de impacto científico y social, 
por lo que se han articulado con la aca-

FOTO: ONG PEWMA

LA RED DE JARDINES Y 
ESCUELAS PÚBLICAS 
POR UNA EDUCACIÓN 
CONLA NATURALEZA  
se ha desarrollado los 
últimos años por 
impulso de la ONG 
Pewma y al alero del 
monitoreo pedagógico.

demia para nutrir estudios sobre com-
portamiento y estado de la fauna lo-
cal, y también de aspectos socioedu-
cativos y socioecológicos de la expe-
riencia. 

Del proyecto participan Cristóbal 
Pizarro y Darío Moreira, investigado-
res del Instituto de Ecología y Biodiver-
sidad (IEB) y del Laboratorio de Estu-
dios del Antropoceno (LEA) de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). Más 
recientemente, por la misma casa de 
estudios se unió el académico Gonza-
lo Sáez de la Facultad de Educación, 
y Felipe Saravia de Trabajo Social de 
la Universidad del Bío-Bío (UBB). Ade-
más, se han invitado a estudiantes en 

comenzaron a instalarse las cámaras trampa en distintos 
puntos de Concepción que permiten llevar a cabo el 
“Monitoreo edagógico ciudadano a largo plazo”. 

práctica y tesistas de las diversas ca-
rreras de pregrado para desplegar es-
tudios.  

La iniciativa también cuenta hitos 
como obtención de Fondos de Protec-
ción Ambiental,  colaboración con el 
Ministerio del Medio Ambiente y el de-
sarrollo de una red de jardines y escue-
las públicas por una educación con la 
naturaleza. 

 
Pedagogía situada 

Para Juan González es fundamental 
vincularse con la academia y distintas 
disciplinas para que el potencial de im-
pacto de este tipo de acciones se am-
plifique, tanto para avanzar en inves-
tigación y conocimiento como sobre 
todo la formación profesional actual 
y enseñanza que se brinde a escolares.  

“Articulamos este trabajo para que 
estudiantes y profesionales futuros de 
estas disciplinas entiendan la pedago-
gía como una herramienta socioeco-
lógica, socioeducativa y socioafectiva”, 
enfatiza. Por ello “con estudiantes de 
Pedagogía en Educación Básica he-
mos ido creando módulos pedagógi-
cos, porque uno de los desafíos es que 
profesores puedan desarrollar estas 
acciones que hacemos e incorporar-
las al currículo”, releva. 

Y así hacer realidad el sueño de que 
más hagan pedagogía situada al terri-
torio, por lo que también siempre se 
anhela que más puedan participar de 
las experiencias semanales que la 
ONG realiza, porque “escolares desa-
rrollan experiencias de aprendizaje 
en torno al territorio en que viven y 
aprenden a valorarlo, quererlo, cui-
darlo y conservarlo”.

2019
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LA GÜIÑA  es el animal más observado en cámaras trampa, con cantidad de registros que es tan alta en ambientes 
periurbanos cerca a zonas residenciales como en Nonguén. El zorro culpeo también es frecuente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las cámaras trampa instaladas 
en distintos puntos que permiten el 
“Monitoreo pedagógico ciudadano a 
largo plazo” de ONG Pewma han de-
velado  una realidad poco conscien-
te: la importante presencia de fauna 
nativa a poca distancia de la ciudad.  

Las  suelen ser esquivas y de difí-
cil observación sin tecnologías que 
han facilitado. Pero, ahora se sabe 
que el más pequeño felino silvestre 
de América, que habita  sólo Chile 
y una franja de Argentina, la tímida 
y sigilosa güiña, habita en la conur-
bación de Concepción, en cerros y 
fragmentos de vegetación nativa 
que queda en áreas heterogéneas 
con plantaciones forestales, inclu-
so cercana a la población y activi-
dad humana que cada vez se aden-
tra más a la naturaleza. Lo mismo 
con el pudú, zorros  y quique. 

Así se generan evidencias que lla-
man a seguir conociendo sobre todo 
protegiendo los ecosistemas y la 
vida que reside allí, con diversas es-
pecies nativas, tan únicas como vul-
nerables.  

“Coexistimos con ellas todo el 
tiempo, pero rara vez nos damos 
cuenta. Esta maravilla de poder 
compartir el territorio con especies 
tan carismáticas e importantes para 
los ecosistemas implica una gran 
responsabilidad, tanto a nivel social 
como institucional, especialmente 
en sectores cercanos al Parque Na-
cional Nonguén, en ciudades como 
Concepción, Hualqui y Chiguayan-
te”, manifiesta Cristóbal Pizarro, di-
rector del LEA de la UdeC. 

En este marco sostiene que “es 
vital y urgente formar una ciudada-
nía involucrada con su entorno, en 
forma concreta y directa, sobre todo 
frente a la situación de crisis am-
biental y climática”, como propicia 
esta iniciativa local. Y profundiza 
que “si no sabemos o no somos 
conscientes que convivimos con 
una biodiversidad increíble en nues-
tros propios entorno, difícilmente 
podremos opinar o pronunciarnos 
frente a proyectos de desarrollo o 
amenazas que afecten nuestro bie-
nestar y el de la naturaleza en su 
conjunto; la naturaleza está en to-
das partes, no sólo en áreas y par-
ques naturales”.  

“No estamos solos. Los ambien-
tes urbanos, aunque modificados 
por la acción humana, también al-
bergan biodiversidad y cumplen 
un rol ecosistémico importante. 
Esta biodiversidad tiene un valor 
en sí misma, con derechos propios, 
y ha evolucionado para estar aquí”, 
complementa el investigador Darío 
Moreira. “Ser conscientes de que 
coexistimos con ellos, poder ha-

áreas protegidas de difícil acceso 
hasta bordes de la ciudad de Con-
cepción, con registros en zonas pe-
riurbanas tan altos como en Non-
guén, lo que podría sugerir que es-
tán explorando en busca de 
alimento.  

Un específico resultado a desta-
car es que en la zona residencial de 
Pedro de Valdivia se registró gran 
presencia de güiñas, también de pe-
rros y gatos.  

Además, en una investigación so-
bre ciclos circadianos entre distintos 
ambientes, se observó que cerca de 
la población humana la güiña tien-
de a tener mayor actividad noctur-
na que en Nonguén. También que su 
comportamiento críptico le permi-
te acceder a lugares con mayor acti-
vidad humana y darle ventaja como 
depredador de animales como galli-
nas. Así puede habitar los mismos es-
pacios que otras especies sin coinci-
dir temporalmente con éstas, afirma 
Moreira, lo que podría ser una estra-
tegia para reducir interacciones que 
amenacen su supervivencia, como 
enfermedades o depredación por 
animales domésticos.  

El zorro culpeo es también fre-
cuente en bosques periurbanos de 
Concepción, con patrones de acti-
vidad diurnos que se mantienen si-
milares en ambientes naturales 
como periurbanos y tiende a acer-
carse al humano. 

El pudú es el tercero más avista-
do, de actividad más crepuscular y 
nocturna, aunque muestra picos de 
actividad diurna. El quique es el 
menos habitual, con mayor activi-
dad diurna.  

 
Vínculo respetuoso 

Aunque por sus comportamien-
tos es poco probable cruzarse con 
estas especies al recorrer los cerros 
locales, no es imposible. 

Ante dicha afortunada situación, 
la recomendación es vincularse con 
respeto, minimizando la interven-
ción: no acercarse a éstas, no darles 
o dejar alimento ni basura, no tener 
o dejar animales domésticos sueltos 
en los ecosistemas.   

También es fundamental recoger 
los desechos de las mascotas, por-
que pueden contener  organismos 
como parásitos que representen 
riesgo letal para las especies nativas 
que carecen de anticuerpos contra 
éstas y no es posible vacunar. Lo 
mismo con la basura de alimentos, 
por ejemplo, que interfiere con el 
hábitat y podría provocar riesgos a 
la fauna. 

blar de su existencia y verlas a tra-
vés de dispositivos, es un incenti-
vo para la educación y un recorda-
torio de que somos una especie 
más dentro de este socioecosiste-
ma”, plantea. 

 
Investigando y conociendo  

En esta coexistencia el interés 
científico y el social se han aunado, 
y en el marco del monitoreo se lle-
vado adelante distintas investiga-
ciones para conocer la fauna en am-
bientes urbanos y periurbanos en 
comparación a aquellos naturales. 
Moreira expone que, además de sa-
ber qué especies habitan, las pre-
guntas principales han rondado en 
torno a qué sitios ocupan, cuándo 
están más activos, y cómo amena-

zan los animales domésticos como 
perros y gatos.  

“El principal hallazgo es que los 
animales mesomamíferos mantie-
nen patrones de actividad crepus-
culares y nocturnos, y en algún gra-
do también tienden a evitar en su 
actividad diaria”, precisa.  

También advierte que perros asil-
vestrados son constante presencia 
en las cámaras trampa y así se ubi-
can como una de las grandes ame-
nazas a esta especie y la fauna nati-
va en general.  

Para profundizar se detiene en la 
güiña, la especie más frecuente. Con 
las cámaras trampa se ha podido sa-
ber que es muy adaptable, más de lo 
que se pensaba,: puede habitar am-
bientes bien conservados como 

Coexistir con la fauna 
nativa: la responsabilidad 
de cuidar a vecinos poco 
conocidos de Concepción
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ducción mucho mayor; esto no al-
canza a cubrirnos a nosotros, en-
tonces esa falta de apoyo y que ade-
más, viene acompañada una inver-
sión muy grande no nos permitirá 
continuar”, expresó el gerente. 

 
Hasta 20 mil  
aves aseguradas 

En relación con el seguro que 
hace alusión el gerente de Avícola 

Chequén, el director ejecutivo de 
Agroseguros, Alberto Niño 

de Zepeda, precisó 
que el Seguro 

de En-

de las ponedoras a nivel nacional están cubiertas por el seguro pri-
vado, contratado por Chilehuevos. De esto, el 5% es aporte estatal y 
55% de privados.

mación ofi-
cial, fueron cer-
ca de 250 mil aves sa-
crificadas y actualmente se 
“ha tomado la decisión de tomar 
otros caminos o buscar otras 
opciones”, comentó, Tomás 
Mandich, gerente general de la 
firma. 

“A pesar de los esfuerzos, no-
sotros no partimos de nuevo 
a raíz de la gripe aviar y otras 
variables. No han habido 
apoyos, el seguro que sacó el 
Ministerio de Agricultura 
está hecho para avícolas 
chicas, o sea, aves de tras-
patio o avícolas grandes 
o que eran grandes como 
la nuestra o tienen toda 
la infraestructura para 
tener un nivel de pro-

SAG YA HA LEVANTADO AVISO E INSPECCIONES SOBRE LA ENFERMEDAD

E l  
S e r v i c i o  
Agrícola y 
G a n a d e r o  
(SAG) ha levanta-
do las alertas respec-
to del avance de la gri-
pe aviar en el continente. 
Hasta el momento son bro-
tes esporádicos pese al uso de 
vacunas y han provocado cientos 
de muertes de aves en Latinoamé-
rica y Norteamérica. 

La situación genera preocupa-
ción debido a las repercusiones que 
trajo consigo esta enfermedad en 
las aves durante 2023, lo que inclu-
so generó diversos cierres de esta-
blecimientos avícolas en el Biobío.  

Un ejemplo de esto, es Agroche-
quen, empresa familiar que el 30 de 
mayo de 2023 cerró y desconectó 
sus últimas instalaciones. “Más que 
una empresa, éramos familia. 80 
mil gallinas sacrificadas”, comenta-
ron en sus redes sociales.  

A esto se le suma un caso similar. 
Se trata de Avícola Chequen, pro-
ductora de huevos que según infor-

Productores avícolas piden 
aumentar cobertura del 
seguro estatal por alerta de 
Gripe Aviar en el continente

Los títulos 
consideran un 

máximo de 20 mil 
aves sacrificadas. 
Situación genera 

incertidumbre en 
empresas de mayor 

tamaño dado el 
peligro de quiebra.

fermedades Exóticas para Aves que 
cubre la Influenza Aviar contrata-
do directamente por la entidad 
para proteger a la industria avíco-
la, comenzó a operar por primera 
vez en diciembre del año 2023, tie-
ne una duración de un año y ya fue 
prorrogado para todo el año 2025.  

“A raíz de los eventos que enfren-
taron las y los productores a prin-
cipios del año 2023, comenzamos 
a trabajar en la puesta en marcha 
de este nuevo seguro colectivo, el 
cual estuvo operativo a fines de ese 
año y durante todo el 2024. De he-
cho, ya fue licitado para todo el 
2025. Hasta la fecha y desde que 
está operativo el seguro, no se han 
registrado denuncias de casos por 
contagios de Influenza Aviar”, pre-

cisó Niño de Zepeda. 
Además, recordó que las y 

los beneficiarios son pro-
ductores de traspatio 
desde 1 hasta 1.000 aves 
y de planteles industria-

les desde 1.001 hasta 
20.000 aves, los que 

deben tener actuali-
zada la Declara-
ción de Existencia 
Animal (DEA) del 
Servicio Agríco-
la y Ganadero 
(SAG). Ade-
más, ambos 
deben contar 
con el Rol 
Único Pe-
c u a r i o  
(ROL).

800 mil aves, aproximadamente, fueron 
sacrificadas en la Región durante 
el brote de 2023.
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Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

ILUSTRACIÓN : ANDRÉS OREÑA P.
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Esta situación genera incerti-
dumbres dentro de gremios de 
planteles industriales de huevos, 
no sólo a nivel regional. Al res-
pecto, Patricio Kurte, presidente 
de Chilehuevos, gremio del sector, 
afirmó que “el seguro estatal 
constituye una solución a los 
pequeños producto-
res (...) que en el caso 
de la producción de 
huevos, cubre el 5% 
de las gallinas”. 

En relación al se-
guro estatal 

productor), puesto que el segu-
ro cuenta con una rebaja de la 
prima en caso de no siniestro. El 
seguro acogió este comentario 
aunque no sabemos a la fecha si 
será posible subir ese umbral”. 

Además, explicó que luego del 
brote de influenza aviar de 2022, 
el gremio promovió un seguro pri-
vado para enfermedades exóticas, 
donde “gracias a la promoción que 
se hizo del seguro, se logró que 
25% de las gallinas de nivel indus-
trial estuvieran aseguradas”. 

El líder gremial afirmó que des-
pués del brote de 2022, las asegu-
radoras suspendieron la contra-
tación, pero Chilehuevos gestio-
nó su reapertura, facilitada por la 
declaración de Chile como país li-
bre de la enfermedad en agosto 
de 2023.  

“Gracias a estas gestiones se lo-
gró la incorporación de nuevos 
contratantes del seguro privado, 
agregando 30% adicional de las 
ponedoras a nivel nacional. De 
este modo, se llega actualmente 
con cobertura de seguro al 60% de 
las ponedoras a nivel nacional (5% 
por el seguro estatal y 55% por el 
seguro privado)”, concluyó Kurte. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la llegada del verano y el 
aumento de actividades en el 
agua, el Servicio Nacional del 
Consumidor (SERNAC) hace un 
llamado a priorizar la seguridad 
al adquirir flotadores, chalecos 
salvavidas y juguetes acuáticos. 
Asimismo, recalca la necesidad 
de realizar las compras exclusiva-
mente en el comercio establecido 
para resguardar los derechos de 
las y los consumidores. 

De acuerdo al Sernac, antes de 
adquirir uno de estos productos, 
hay que tener en cuenta para qué 
sirve cada uno. Por ejemplo, en el 
caso de los chalecos salvavidas, 
éstos permiten a la persona man-
tenerse a flote y con la cara fuera 
del agua, por lo que para cumplir 
su función deben estar certificados 
por parte de la Dirección General 
del Territorio Marítimo y Marina 
Mercante (DIRECTEMAR). 

El Director Nacional del SER-
NAC, Andrés Herrera, enfatizó 
que “es muy importante que los 
consumidores compren este tipo 
de productos en el comercio for-
mal, ya que le permite ejercer to-
das las garantías propias de la 
Ley del Consumidor, desde re-
querir información a la empresa 

que lo está vendiendo, exigir que 
el producto sea seguro, hasta ejer-
cer, en caso de que presente algún 
defecto, la garantía legal y el de-
recho a retracto”. 

Por su parte, el material auxiliar 
de flotación corresponde a dispo-
sitivos que proporcionan cierto 
grado de flotabilidad cuando se 
está aprendiendo a nadar y en 
ningún caso se deben considerar 
como elemento salvavidas, como 
por ejemplo, las alitas. 

En tanto, los juguetes acuáticos 
están diseñados únicamente para 
entretenimiento en aguas poco 
profundas, no son elementos de 
seguridad ni deben usarse en su 
reemplazo. 

Asimismo, los chalecos salvavi-
das deben cumplir con la certifica-
ción correspondiente, como la Cir-
cular de la Dirección General del 
Territorio Marítimo y de Marina 
Mercante, ord. n° A-41/014 o Nor-
ma Internacional ISO 12402, que 
garantiza su calidad y seguridad. 

Además, es importante verifi-
car el estado del producto, asegu-
rándose de que no presente bor-
des cortantes, válvulas sueltas o 
defectos que puedan comprome-
ter su uso seguro.

Sernac llama a 
priorizar la seguridad 
en la compra de 
juguetes acuáticos

 FOTO: /CC

Solicitud del gremio

20 mil 
aves por productor es el límite que exige Agroseguros para los planteles industriales. 

(Agroseguro), el presidente de 
Chilehuevos, aseveró que “en 
lo que respecta al seguro esta-
tal, dado que no hubo siniestra-
lidad en el año 2023, Chilehue-
vos pidió al Gobierno no redu-

cir en 2025 el monto 
público comprometido 

para el seguro y ne-
gociar un aumen-

to de cobertura 
(es decir, subir el 

umbral de ta-
maño máxi-

mo del 

ILUSTRACIÓN : ANDRÉS OREÑA P.
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ENERO 2025

Programación Primera Semana

INAUGURACIÓN 
ESCUELA DE VERANO 2025

Casa del Arte José Clemente Orozco
Universidad de Concepción

Con Paco Ignacio Taibo II
Escritor, político y activista 
hispano-mexicano

Foro UdeC
20:00 horas

Ballet Folclórico UdeC

Ma 07/01  •  17:00 horas

DIÁLOGO ENTRE 
POESÍA Y GEOLOGÍA

Librería del FCE (Biblioteca Central UdeC)

Vi 10/01  •  12:00 horas

SANTOS DUMONT
Foro UdeC

Vi 10/01  •  20:00 horas

FESTIVAL DE LA VOZ
Foro UdeC
20:00 horas

Mi 08/01  •  20:00 horas

CONVERSATORIO 
VINCULACIÓN Y TERRITORIO
SENADIS – SERVIU

Auditorio UdeC

Ju 09/01  •  15:00 horas

ORQUESTA SINFÓNICA UDEC
Foro UdeC

Sá 11/01  •  21:00 horas

CALAUCALIS: DANZA 
PARA LA INFANCIA

Foro UdeC

Do 12/01  •  20:00 horas

escueladeverano.udec.cl

CEREMONIA DE PREMIACIÓN
BIOBÍO EN 100 PALABRAS

Ju 09/01  •  19:00 horas

Foro UdeC

Dënver en vivo
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Con nuevo escenario y una parrilla de 
alto nivel: así se proyecta el REC 2025

AYER SE ANUNCIÓ EL LINEUP DE LA DÉCIMA EDICIÓN DEL FESTIVAL

Más allá del anuncio de las 42 
bandas e intérpretes que dirán pre-
sente en la décima edición del REC, 
que se llevará a cabo el 15 y 16 de 
marzo en el Parque Bicentenario, de 
cara a esta icónica versión también 
habrá importantes novedades. Una 
de ellas será la implementación de 
un nuevo escenario, de similares 
características a los dos principales 
ubicados en el espacio central. En 
cuanto al lineup, se destaca la pre-
sencia de Los Tres, que vuelven al 
festival ahora con su formación ori-
ginal, Suede, Garbage y Julieta Vene-
gas, entre otros. 

La terraza del Hotel Araucano 
fue la sede del anuncio de la parri-
lla, donde llegaron diferentes perso-
najes del mundo artístico y cultural 
de la zona, junto con autoridades de 
distintos ámbitos. Una de ellas fue 
Francisca Peró, directora ejecutiva 
del Teatro Biobío, que por cuarta 
ocasión producirá el evento.  

“Es un festival lleno de amor, mú-
sica y onda, único en el país. Ojalá 
nos acompañe un clima similar en 
esta edición, y desde agosto traba-
jando en el lineup. Buscamos que 
haya una buena cantidad de artis-
tas locales, lo que se consiguió en un 
trabajo conjunto con la Mesa de Co 
Programación y la iniciativa Pro-
gramemos Juntxs”, dijo. 

Loika, Onírica, Rayén García, Casi 
Lola, Banda Yámana, Contradic-
ción y Pulso Gaiano serán algunas 
de las propuestas locales. Mientras, 
a nivel nacional destacan Ana Ti-
joux, Lucybell, Inti Illimani Históri-
co, Joe Vasconcellos, Gepe, Saiko, 
Como Asesinar a Felipes. 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal, señaló que es importante que el 
REC siga funcionando más allá de 
quiénes sean las autoridades. “En 
Viña, nadie pone en duda la realiza-
ción del festival independiente de 
las personas que dirijan la ciudad. 
Eso debemos conseguir acá, que 
nunca se cuestione su realización y 
siempre se cuente con los recur-
sos...Se deben hacer muchos trámi-
tes administrativos, que toman 
tiempo, y por eso ya terminando 
está versión se debe empezar a tra-
bajar en la siguiente”.  

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

En esta versión, se instalará otro espacio de similares dimensiones a los dos 
habituales del Parque Bicentenario. Además, se espera anunciar este mes el orden 
de artistas que estará en cada jornada del evento, que se hará el 15 y 16 de marzo. 

nuevo escenario del evento. “Tene-
mos un desafío este año y vamos a 
contar los detalles también pronto. 
Nosotros centrábamos gran canti-
dad de público en el Parque Bicen-
tenario. Hoy día, vamos a ampliar 
eso con un tercer escenario de las 
mismas características de los gran-
des del festival hacia el río Biobío, 
dándole la espalda al Puente Viejo. 
Por consiguiente toda esa explana-
da, ese estacionamiento que está 
al lado del Teatro Biobío y contiguo 
al río lo vamos a ampliar”. 

Al respecto, agregó que “lo que 
antes era un rectángulo, ahora será 
una gran L, necesitamos más espa-
cio, ha llegado demasiada gente. 
Eso es buenísimo, pero tenemos 
que prepararnos para eso, entonces 
este año viene esa gran ampliación”. 

En la versión de 2023, en noviem-
bre, el clima, y especialmente el 
viento, jugó una mala pasada, obli-
gando a modificar la programación 

de la primera jornada. Lagos tam-
bién se refirió a cómo se preparan en 
caso que existan problemas meteo-
rológicos. 

“La gente de Concepción, y yo 
creo que no sólo la ciudad, sino que 
de la Región y otras partes, sabe 
dónde viene. Lo hará con su corta-
viento si es que llueve…Lo que nos 
pasó la otra vez fue algo excepcio-
nal. No fue la lluvia lo que nos hizo 
cambiar, sino las ráfagas de viento 
de casi 90 kilómetros por hora, nin-
gún evento se sostiene en ese senti-
do. Ojalá que no nos pase eso, que 
fue una situación muy especial, pero 
estamos preparados. La lluvia, espe-
cialmente por una de las bandas 
que viene tiene que ver con eso -
Garbage y su tema ‘Only happy 
when it rains’-, ahí podemos estar 
contentos cuando llueve”, afirmó.    

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE 2025 SE INSTALARÁ UN tercer gran escenario que se instalará 
dándole la espalda al Puente Viejo. 

ALGUNAS DE LAS AUTORIDADES que se hicieron presentes en el 
lanzamiento del lineup en el Hotel El Araucano. 

“Es un evento lleno de 
amor, música y onda, 
único en el país”.  
Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío. 

“Son 10 años de una marca, 
de un hito que ya es más 
que un festival musical”. 
Manuel Lagos, director general 
de REC. 

“Tal como el Festival de Viña, 
el REC debe continuar 
siempre más allá de quiénes 
sean las autoridades”.  
Rodrigo Díaz, gobernador regional. 

Parrilla diaria y escenarios 
Manuel Lagos, director general 

del REC, dio su visión sobre varios 
aspectos logísticos. Primero, res-
pecto a cuándo se dirá la parrilla 
diaria del festival. 

“La idea es que sea pronto, de he-
cho queremos que sea durante el 
mes de enero. Ya lo tenemos, pero 

la verdad es que hay algunas cosas 
que en la logística uno quiere pue-
de poner, arreglar el Excel, pero mu-
chas veces tiene que ver con el tema 
técnico, en donde artistas no pue-
den porque ocupan ciertos equi-
pos y deben ir en días diferentes, es-
tamos en ese proceso”, dijo. 

Además, detalló cómo será el 
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BIOBÍO PREMIÓ A SUS DEPORTISTAS DESTACADOS

Como cada año, la instituciona-
lidad deportiva regional se vistió de 
gala para galardonar a sus deportis-
tas más destacados de la tempora-
da, en una nueva edición de la cere-
monia de premiación de los mejo-
res deportistas. 

En el auditorio Poeta Gonzalo Ro-
jas de la Unab, se desarrolló la ins-
tancia encabezada por el delegado 
regional presidencial, Eduardo Pa-
checo, el seremi del Deporte, Cris-
tian Cartes, y el director regional del 
IND, Carlos Aranda, entre otras au-
toridades que se dieron cita junto a 
dirigentes, entrenadores, familiares 
y, por supuesto, los deportistas. 

Esta vez, a través de una comisión 
evaluadora, se escogieron un total 
de 43 exponentes en 32 disciplinas 
y, además, se entregaron diferentes  
reconocimientos especiales, al ta-
lento deportivo, al deporte escolar, 
a la proyección deportiva y a mar-
cas relevantes. En este ítem, el mo-
mento más emotivo se vivió con la 
entrega del galardón al personaje 
destacado, que recayó de manera 
póstuma en la figura del exdirigen-
te y delegado regional del Comité 
Olímpico de Chile, Jorge Molina Ri-
quelme, asistente habitual a la ins-
tancia en las últimas décadas. 

 
Katy arrasó como la mejor 

  Entre los premiados destacaron 
la remadoras, Antonia y Melita Abra-
ham, quienes hicieron un pequeño 
alto en su ajustada agenda y se die-
ron el tiempo para compartir con los 
suyos. “Somos de acá, y aunque no 

Bravo por quienes hicieron 
grande el deporte regional

La medallista de oro paralímpica, Katherinne Wollermann, se 
coronó con el premio al “Mejor de los Mejores” en la instancia 
donde la institucionalidad deportiva local, reconoció a sus 
más destacados exponentes de la reciente temporada.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

siempre es posible, cada vez que po-
demos venimos. Felices de este reco-
nocimiento y de que cada año, sur-
jan nuevos deportistas que hacen 
grande a nuestra Región”, manifes-
tó Melita sobre su reconocimiento. 

El instante más esperado de la 
jornada fue la proclamación del 
“Mejor de los Mejores”, que esta vez 
recayó de manera inapelable y uná-
nime en la paracanoísta, Katherin-
ne Wollermann, medallista de oro 
en los Juegos Paralímpicos 2024. 

“Feliz por este reconocimiento y 
muy contenta por todo el cariño 
que me demuestra la gente y mis 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los deportistas. La idea es establecer 
estrategias de desarrollo que permi-
tan a los deportistas poder conseguir 
medallas y, a la vez, apoyar a todos 
aquellos que aún no alcanzan sus ob-
jetivos para que los puedan concretar. 
Esta ceremonia de premiación nos 
demuestra que el deporte de Biobío se 
encuentra a un muy buen nivel, con 
grandes deportistas, y debemos man-
tener y mejorar esa marca como re-
gión. Los desafíos que se nos vienen 
son muy atractivos”, sentenció.

compañeros deportistas. El 2024 
fue un tremendo año para mí con tí-
tulos mundiales y la medalla de oro 
en París. Sin duda, es un éxito que 
se comparte con toda la Región del 
Biobío, que es una tremenda Re-
gión y que debe seguir esforzándo-
se para sacar más deportistas a la 
élite mundial”, manifestó la depor-
tista chiguayantina, quien recibió 
como premio una hermosa ilustra-
ción artística digital confeccionada 
por el artista visual, Freddy Agurto. 

El seremi del Deporte, Cristian Car-
tes, resaltó la actividad. “Es un sueño 
cumplido poder estar trabajando para 
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PRIMERA SALA VOTÓ DESAFILIACIÓN Y MORADOS APUESTAN POR PRIMERA B

Melipilla fue desafiliado por la 
Primera Sala, por cinco votos con-
tra dos, dando la razón a Deportes 
Concepción en su acusación de do-
cumentos falsos e incumplimien-
tos financieros durante todo el año. 
El fallo es apelable y aún queda una 
duda en el aire: ¿significará esto el 
ascenso de los lilas? 

El director deportivo Aiderson 
Abreu señaló que “es una resolu-
ción satisfactoria, algo que esperá-
bamos que sucediera porque las 
pruebas eran contundentes y sa-
bíamos de antemano que así debía 
ser. Este es un equipo reincidente en 
faltas y esta medida es clara”. 

Sabe que se habla de una Prime-
ra B con 15 clubes o que la desafi-
liación no implica ascenso directo 
del “León”. Al respecto, asegura que 
“no hay ninguna medida jurídica 
para que digan que no hay ascen-
so, porque fuimos campeones en la 
cancha. Por más que quieran de-
meritar y decir que hay un tema de 
secretaría, nosotros fuimos cam-
peones con San Antonio y lo que 
más rabia genera en la interna e s 
no haber celebrado con nuestra 
gente. Nos quitaron la posibilidad 
de que ellos vivieran esta alegría y 
eso nos molesta”.  

El directivo agrega que “es la fal-
ta de un club, pero también la negli-
gencia de los entes que regulan 
nuestro fútbol. La rabia es doble, 
pero la medida es justa y es justo que 
subamos porque fuimos legítimos 
campeones. Jugamos una final que 
no deberíamos haber jugado”. 

Es tajante en advertir que “las ba-
ses del 2024 establecen eso y no po-
demos regirnos por otra cosa. Lo de-
más lo asumimos como rumores 
que no tienen pies ni cabeza. Creo 
que el fútbol chileno quiere que el 
Conce esté en lo más alto, no me 
cabe en la cabeza que no sea así. So-
mos el club más representativo de 
la Octava Región y tenemos un pro-
yecto serio pensando a lo grande. 
¿Por qué no querrían que subiera el 
Conce? Quiero no creer algo así”. 

 
Melipilla también ataca 

Sobre lo que pueda suceder, indi-
có que “hay que esperar el fallo por-
que lo que tuvimos es un veredicto, 
leerlo con detenimiento. Jugar con 
15 equipos, por ejemplo, sería muy 
complejo. Hay entes implicados, 
como la televisión. Melipilla está 

“Melipilla vende humo y quiere 
traspasarnos toda su negligencia”

Aiderson Abreu, director deportivo de Deportes Concepción, calificó de “rumores 
sin base jurídica” la posibilidad de que igualmente los lilas no asciendan y también 
se defendió ante investigación de los “Potros” por pagos sobre el límite salarial.

FOTO: CAMPEONATO CHILENO

bajar con incertidumbre es com-
plejo. Al jugador le transmitimos 
tranquilidad, acá estamos haciendo 
obras de infraestructura y hay un 
mensaje de que, por más complejo, 
el proyecto sigue firme”.  

Melipilla investiga los sueldos de 
los lilas el 2024. Abreu afirmó que 
“eso es humo, una venta de humo. 
Quieren tapar toda su negligencia e 

gún lado. Aquí se obtuvo una licen-
cia de clubes habiendo una deuda 
real y eso tampoco se inspeccionó 
como corresponde. Pelearemos 
hasta la última instancia porque hi-
cimos una campaña brutal y busca-
remos justicia”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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irresponsabilidad y traspasarla 
cuando nosotros hemos hecho las 
cosas bien. Viví en España y en otros 
países por cosas así hay equipos 
que los desaparecieron y Hacienda 
no te perdona. Para mí, la desafilia-
ción hoy les sale barata porque los 
entres que tenían que regular no 
regularon bien. Hay otra querella 
abierta y no vamos a aflojar por nin-

desafiliado con pruebas contun-
dentes. Pueden ir donde quieran, 
pero no hay ente que valide lo que 
pasó, aquí hay una falsificación y 
desde mayo han reincidido”.  

Hay una docena de jugadores 
confirmados para 2025. Abreu ex-
plicó que “dependemos ahora de 
los plazos jurídicos, esta guerrilla ya 
la tenemos desde noviembre y tra-
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La UdeC debutará de local 
el jueves 9 de enero, ante 
Valdivia. El sábado recibe a 
Puerto Varas. 

UdeC parte en la 
Casa del Deporte

Listo el fixture de la Liga 
Nacional de Básquetbol 
que comienza en enero

Con el compromiso inaugural 
entre los elencos de Colo Colo y 
Universidad Católica, a jugarse el 
miércoles 8 de enero, se dará la 
partida a la edición 2025 de la 
Liga Nacional de Básquetbol, el 
máximo campeonato cestero del 
país.  

En la últimas horas se dio a co-
nocer el fixture de la competencia 
en la que participarán 12 equipos 
en búsqueda de conseguir el cetro  
que defiende Colegio Los Leones 
de Quilpué, monarca de la última 
temporada.  

Durante esta versión, cada 
equipo jugará un total de 32 par-
tidos en la fase regular, dividi-
dos en dos fases zonales y dos in-
terzonales, entre los meses de 
enero y abril. Los seis mejores 
clasificados de la tabla de posi-
ciones, avanzarán directamente 
a playoffs, instancia que iniciará 
el 26 de abril. 

Por su parte, los ubicados en 
 FOTO: JOSÉ IGNACIO OSMAN

los puestos 7, 8, 9 y 10 de la tabla 
de posiciones, jugarán llaves de 
play in para hacerse de las plazas 
7 y 8 de la postemporada. En tan-
to, las llaves de cuartos de final y 
semifinales se definirán al mejor 
de cinco encuentros, mientras 
que la final se disputará con una 
serie al mejor de siete juegos, que 
partirá el 7 de junio. 

En cuanto a la Universidad de 
Concepción, el equipo dirigido 
por Santiago Gómez se estrenará 
el jueves 9 de enero, cuando reci-
ba a CD Valdivia, desde las 19:30 
horas en la Casa del Deporte. 

FERROVIARIOS ANUNCIAN PRIMEROS NOMBRES

Yerald Toledo llamó la atención 
desde el fútbol formativo de Fer-
nández Vial, luego de probar suer-
te en la UdeC y Huachipato. Jugó al 
lado de Gillard, Cristóbal Díaz y Pe-
reira, sumando experiencia y tam-
bién su primer tanto en el profesio-
nalismo, frente a Concón. Este 2025, 
en una división Sub 23, aparece 
como carta de gol en el equipo que 
prepara la Sociedad Anónima y aún 
debe conformarse. 

El atacante oriundo de Talcahua-
no expresó que “en lo personal que-
dé contento por haber tenido más 
minutos que el año anterior, en el se-
gundo semestre logré tener mayor 
regularidad, buenas actuaciones y 
anoté mi primer gol”. 

Toledo se queda 
en Vial y es joven 
carta de gol 2025
Atacante de 21 años fue una de las buenas apariciones en       
el Inmortal, pese al descenso, y repetirá al alero de Sebastián 
Ortiz, esta vez sacando fuerzas en Tercera División A.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

terés en que continuara”. 
Ante un nuevo desafío, advierte 

que “para este año 2025 espero solo 
cosas positivas en lo personal y en 
lo colectivo lograr el ascenso a Se-
gunda División. Espero hacer un 
mejor año que el anterior en todos 
los sentidos y darle muchas alegrías 
a la gente”. 

La Sociedad Anónima, que ac-
tualmente trabaja con Sebastián 
Ortiz como técnico, también confir-
mó a Tomás Cisternas y el joven 
portero Diego López, todos sobre-
vivientes de la campaña anterior. 
También hay un grupo que pasó las 
pruebas de fútbol de la semana pa-
sada y se siguen potenciando.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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De esa tarde, repasa que “fue un 
momento inolvidable. Después 
mucho tiempo de espera porque 
sucediera, me costó mucho para 
lograrlo y hacerlo en el último par-
tido fue bonito. Ese día me acompa-
ñaba mi mamá y mi abuelo, que 
siempre me apoyan, mi mejor ami-
go y mi papá, que era primer parti-
do profesional que me veía”. 

Un 2024 tortuoso, del que afirmó 
que “la verdad fue un año muy di-
fícil en lo personal y para el equipo, 
por el tema de los pagos y eso fue 
complicado para todos, porque co-
menzó la resta de puntos y todo 
eso. Como yo no recibía dinero por-
que era juvenil no me fue tan difí-
cil y decidí seguir porque quería 
quedarme acá en la zona y conoz-
co al club y su gente. Vial mostró in-

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa rol V-346-2023 del 1° Juzgado de Letras en lo Civil de Concepción, caratulada 
DÍAZ/ por sentencia de fecha 29 de agosto de 2024, se ha decretado la interdicción 
definitiva por causa de demencia de don SANTIAGO DÍAZ SÁEZ, cédula nacional 
de identidad N° 4.689.539-8, quien ha quedado privado de la administración de 
sus bienes, nombrándose curador general a su hija doña MARTA ELENA DÍAZ 
VILLALOBOS, cédula nacional de identidad N° 10.931.683-0
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Santoral: Yolanda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/21 12/33
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

12/32
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

13/33
TALCA

18/33
ANGOL

7/31
TEMUCO

11/23
P. MONTT

13/24
DOMINGO

13/23
LUNES

11/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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